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2 EDITORIAL

Editorial

El olivar, más que un simple paisaje,
representa el corazón económico y cultural
de la provincia de Jaén. Con sus verdes y
plateadas extensiones, este árbol
emblemático ha moldeado su carácter e
identidad durante siglos. Sin embargo, en la
era moderna, el olivar jiennense enfrenta
desafíos significativos que amenazan su
sostenibilidad y competitividad en un
mercado global cada vez más exigente. En
este contexto, las recientes celebraciones
de las jornadas en el Consejo Económico y
Social de Jaén adquieren una importancia
crucial. Estos eventos no solo han puesto de
relieve la relevancia del olivar en la
provincia, sino que también han
proporcionado un espacio vital para el
intercambio de ideas, conocimientos y
estrategias destinadas a impulsar la
reconversión y diversificación de este sector
fundamental. El olivar de Jaén, con su
producción de aceites de oliva de alta
calidad, ha sido tradicionalmente la
columna vertebral de su economía. Sin
embargo, la creciente presión competitiva,
los cambios en los patrones de consumo y
los desafíos relacionados con la
mecanización y la sostenibilidad ambiental
han generado la necesidad imperante de
adoptar medidas audaces y proactivas para

garantizar la viabilidad a largo plazo de este
sector. En este sentido, las jornadas
organizadas por el CES de Jaén sobre
mecanización y diversificación del olivar
tradicional han desempeñado un papel
fundamental al proporcionar un foro donde
expertos en agricultura, economía y
desarrollo rural han podido analizar los
problemas existentes, identificar
oportunidades de mejora y explorar
soluciones innovadoras. Desde la
intensificación de la producción hasta la
diversificación de cultivos
complementarios, se han abordado una
amplia gama de estrategias destinadas a
fortalecer la competitividad y la
sostenibilidad del olivar jiennense. Además,
la labor del CES de Jaén como promotor de
la divulgación y la promoción de acuerdos
en sectores clave para la provincia ha sido
fundamental. Al brindar un espacio neutral
y colaborativo, se facilita el diálogo entre
diferentes actores, incluyendo autoridades
locales, representantes del sector agrario,
académicos, empresarios y sociedad civil.
Este enfoque inclusivo y participativo es
fundamental para generar consenso y
construir un futuro próspero y sostenible
para el olivar y, en última instancia, para
toda la provincia de Jaén.

Trazando el futuro de la provincia

Créditos
Realizan: Manuel Parras Rosa, Eloísa Fernández Ocaña
y Mª Paz Madrid Redoli.

Pleno del CES Provincial de Jaén
La Presidencia
Manuel Parras Rosa
Las Vicepresidencias
Manuel Salazar Vela (UGT)
Silvia De la Torre García (CCOO)
Bartolomé González Ruiz (CEJ)
Mario Azañón Rubio (CEJ)
La Secretaría General
Eloísa Fernández Ocaña
Consejerías del Grupo I
Antonio García Cámara (UGT)
Maria Inés Casado Lara (UGT)
Capilla Vega Sabariego (UGT)
Juan Jumillas Jiménez (CCOO)
Manuela Barajas Díaz (CCOO)
José Cañada Pablo (CCOO)
Consejerías del Grupo II
Ramón Calatayud Lerma (CEJ)
Ramón Rueda Quirós (CEJ)
María Teresa Montĳano Álvaro (CEJ)
Carlos Guirao de Toro (CEJ)
Antonio Ruano Quesada (CEJ)
Manuel Alfonso Torres González (CEJ)
Consejerías del Grupo III
Organizaciones Agrarias
Luis Carlos Valero Quĳano (ASAJA)
Cristóbal Cano Martín (UPA)
Juan Luis Ávila Castro (COAG)
Julio Terrados Cepeda (Universidad de Jaén)
María Francisca Molina Zamora (FAMP)
Cristóbal Gallego Martínez (Economía Social)
Sebastián Quirós Pulgar (Diputación Provincial de Jaén)
Miguel Dueñas Giménez (FACUA)
Asesorías integradas Grupo personas expertas
Enrique Acisclo Medina. Caja Rural de Jaén, Barcelona y Madrid S.C.C.
María Jerez Carrillo. Cámaras de Comercio de la provincia
Inmaculada Barroso Benítez. Universidad de Jaén
Anunciación Carpio Dueñas. CES Provincial Jaén

Facebook: @CESJaenProvincial

Twitter: @CesJaen

comunicacioncesprovincial@dipujaen.es

www.dipujaen.es



4 EL CES A FONDO

El Consejo Económico y Social de la provincia de
Jaén celebró en febrero y marzo tres jornadas
especializadas en su sede. Eventos de gran
relevancia destinados a abordar aspectos
fundamentales vinculados al sector del olivar y la
construcción, dos pilares esenciales en la
economía jiennense. Estas jornadas congregaron
a una amplia gama de expertos en agricultura,
economía y formación profesional, quienes
ofrecieron ponencias exhaustivas y participaron
en mesas redondas para analizar en profundidad
los retos y oportunidades que enfrentan estos
sectores en la actualidad.

La primera de las jornadas estuvo dedicada a
examinar la pérdida de competitividad en el
sector del olivar de difícil mecanización, un tema
de suma importancia para la provincia de Jaén,
cuya economía se sustenta en gran medida en la
producción de aceites de oliva. La inauguración
contó con la presencia de autoridades y
representantes de asociaciones agrarias, que
subrayaron la importancia de encontrar
soluciones para la reconversión del olivar
tradicional y mantener así la viabilidad económica
de este sector tan arraigado en Jaén.

En su intervención inaugural, Manuel Parras,
presidente del CES provincial, enfatizó la
necesidad de abordar las distintas estrategias de
intensificación en la olivicultura jiennense,
considerando sus ventajas y costos dentro del
contexto de las políticas de transformación del
olivar tradicional. Parras señaló que “la provincia
de Jaén se enfrenta a la reconversión de miles de
hectáreas de olivar cada año, sin el respaldo de
ayudas suficientes, lo que destaca la urgencia de
tomar medidas efectivas para garantizar la
sostenibilidad del sector”. Asimismo, Luis Carlos
Valero, gerente de ASAJA-Jaén, subrayó la
importancia de abordar esta cuestión, destacando
que “el olivar necesita una reconversión urgente
para mantener su competitividad en un mercado
cada vez más exigente”. En este sentido, se
resaltó la necesidad de desarrollar estrategias
que permitan a los productores adaptarse a los
cambios del mercado y mejorar su rentabilidad a
largo plazo.

La segunda jornada se centró en la diversificación
del olivar jiennense mediante la incorporación de
otros cultivos leñosos complementarios. Durante
esta sesión se exploraron diversas alternativas,
como la vid, el cerezo, el almendro y el pistacho,
con el objetivo de ampliar las oportunidades de
empleo en el campo y garantizar la sostenibilidad
económica. Los expertos coincidieron en la
importancia de promover la diversificación agraria
como una estrategia clave para fortalecer la

economía rural y reducir la dependencia del
monocultivo del olivar. Eloísa Fernández,
secretaria general del CES Provincial, destacó que
“la diversificación del olivar en Jaén ofrece la
posibilidad de crear empleo durante todo el año y
enriquecer la oferta agraria de la región”. Por su
parte, Juan Luis Ávila, secretario general de
COAG-Jaén, enfatizó “la necesidad de fomentar la
asociación entre los agricultores para mejorar la
comercialización de los productos y acceder a
mercados más competitivos”.

En la tercera jornada se abordó la formación
profesional en el sector de la construcción, con un
enfoque en la formación dual y la adaptación a los
avances tecnológicos. Los expertos destacaron la
importancia de preparar a los trabajadores para
las demandas del mercado laboral, especialmente
en un sector en constante evolución. Se subrayó
la necesidad de colaboración entre instituciones
educativas, empresas y administraciones públicas
para desarrollar programas de formación
efectivos y garantizar la disponibilidad de mano
de obra cualificada. Manuel Salazar,
vicepresidente del CES, señaló “la importancia de
actualizar los conocimientos y habilidades de los
trabajadores en el contexto de avances
tecnológicos como la inteligencia artificial, que
están transformando la industria de la
construcción”.

Lourdes Martínez, diputada de Fondos Europeos y
Geolit, destacó “el papel crucial de la formación
profesional en la creación de empleo y la mejora
de la competitividad del sector”. Por su parte, Ana
Belén Mata, delegada de Empleo, Empresa y
Trabajo Autónomo de Jaén, hizo hincapié en “la
importancia de la colaboración público-privada en
la promoción de la formación profesional y la
profesionalización del sector de la construcción”.
Se destacó la necesidad de adaptar la formación
a las demandas del mercado laboral y garantizar
la empleabilidad de los trabajadores en un sector
cambiante.

Durante las jornadas se presentaron numerosas
ponencias y se llevaron a cabo mesas redondas en
las que se discutieron casos prácticos, en los que
se compartió la experiencia en el sector, tal y
como sucedió en esta última, en la que expertos
como Mª Ángeles Osorio, CEO de Aula Integral de
Formación, y Alfonso Quesada, profesor del IES
Fuente de la Peña, ofrecieron su visión sobre la
importancia de la formación profesional en la
industria de la construcción y compartieron
estrategias para mejorar la empleabilidad de los
trabajadores de cara a un futuro en el que los
conceptos de oferta y demanda de mano de obra
lleguen a un equilibrio.
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El olivar tradicional jiennense fue objeto de dos de las tres jornadas, abordando su futuro en la diversificación y reconversión.

Jornadas
sobre olivar tradicional, diversificación agraria y la
FP Dual del sector de la construcción
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El diputado de Agricultura y Ganadería de
Diputación Provincial de Jaén, Francisco Javier
Perales Fernández, afirmó que “hay que buscar
competitividad en la olivicultura jiennense, pero
también ser conscientes de que hay olivar difícil
de mecanizar. Desde la Diputación y la
Universidad de Jaén se han llevado a cabo dos
estudios, uno sobre costes del olivar y otro de
estrategias de desarrollo, y ambos arrojan una
singularidad de la provincia debido a su olivar
tradicional, lo que ayuda a fijar población en el
territorio, cuestión que no podemos perder de
vista”.

Por su parte, la delegada de Agricultura, Pesca,
Agua y Desarrollo Rural, Soledad Aranda
Martínez, recordó que “en estos días el sector de
la agricultura se está movilizando porque
quieren vivir de una actividad que les genere
rendimiento y una calidad de vida que les
permita continuar en las zonas rurales, y de ahí
que esta jornada sea muy oportuna. Estamos
llevando a cabo, desde la Junta de Andalucía, la
primera Estrategia del Olivar junto a un grupo de
expertos y de la mano de las organizaciones
agrarias para dar las mejores posibilidades de
producción y desarrollo industrial a nuestra
agricultura, motor de la economía andaluza y
jiennense”.

Intervenciones de la jornada
Tras la inauguración oficial con las autoridades,
la primera ponencia, a cargo de Manuel Parras,
presidente del CES provincial y catedrático de
Comercialización e Investigación de Mercados de
la Universidad de Jaén, ahondó en las
estrategias para una oleicultura jiennense más
competitiva a través de la intensificación, en la
que dio a conocer los diferentes tipos que existen
y cuál puede ser más adecuada para la
transformación del olivar tradicional de la
provincia.

Acto seguido, la jornada continuó con la
intervención del vicedecano del Colegio
Profesional de Economistas de Jaén y presidente
de la Comisión de Economía del CES provincial,
Rafael Peralta, con una ponencia que ofreció
respuesta a preguntas claves para la
transformación de la olivicultura, como cuánto
costaría reconvertir el olivar tradicional en
función de la variedad de aceituna y otros
factores. Tras un receso para disfrutar de un
desayuno molinero, el programa contó con dos
intervenciones especializadas más, las de Juan
Vilar Hernández, consultor estratégico y doctor
en Ciencias Económicas y Empresariales, sobre
implicaciones para la inminente transformación
de la olivicultura jiennense, de una parte y, de

otra, la de Rafael López Uceda, ingeniero
agrónomo y director técnico de IADA Ingenieros
SL, cuya intervención versó sobre la innovación
de la agroindustria como paso obligado tras la
transformación de la olivicultura.

Entrevista

¿Qué medidas hay que implementar en la
oleicultura jiennense para que resulte
competitiva de cara al futuro?
Es imprescindible la reconversión, ante la falta
de poder mecanizar el olivar que tenemos en la
provincia de Jaén por la estructura que tiene.

¿Qué se espera encontrar después de la
transformación del olivar en los campos de
la provincia?
Un cultivo viable económicamente y competitivo
frente a los olivos intensivos de fuera de la
provincia de Jaén. Por tanto, vida y abundancia.

¿Cuál fue el enfoque principal de las
jornadas sobre la pérdida de competitividad
en el sector del olivar de difícil
mecanización que se celebraron en el CES?
La necesidad de reconvertir el olivar tradicional
para poder seguir con la actividad económica
que supone la riqueza que el olivar de la
provincia produce.

¿Hasta qué punto es importante la
innovación de la agroindustria como paso
obligado tras la transformación de la
olivicultura?
No es necesariamente obligatoria. Actualmente,
la innovación en la agroindustria es muy alta
dados los nuevos sistemas de extracción. Más
allá de esta realidad, será necesario adecuar el
volumen de molturación a las nuevas
producciones, ya que se incrementarán
exponencialmente.

¿Por qué es importante que la oleicultura
jiennense se dote de una agenda de ejes
estratégicos y medidas a implementar?
Porque, si no se dota de estos ejes estratégicos
(reconversión, agricultura de precisión,
exportaciones internacionales…), no se tendrán
perspectivas de continuidad en el futuro, tal y
como está pasando.
Por todo lo dicho, es urgente que la
competitividad de nuestros olivos se ponga al
mismo nivel que el resto de las explotaciones
más allá de la provincia de Jaén, sobre todo a
nivel internacional, ya que el 45% del aceite del
mundo se produce de forma mecanizada e,
inexorablemente, estos porcentajes se irán
incrementando.
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Luis Carlos Valero es el presidente de la Comisión de Agricultura y Ganadería del Consejo Económico y Social de la provincia de Jaén.

El Consejo Económico y Social de la provincia de
Jaén celebró en febrero la ‘Jornada sobre la
pérdida de competitividad en el sector del olivar
de difícil mecanización’. El evento tuvo lugar en
la Sala Virgen del Carmen del Antiguo Hospital
San Juan de Dios, cuya convocatoria fue
secundada por casi ochenta participantes que se
formaron durante toda la mañana y plantearon
sus propias dudas ante los expertos
participantes. En palabras del presidente del
CES, Manuel Parras, “la jornada se centra en los

distintos tipos de intensificaciones, sus ventajas
y costes, todo ello en el contexto de otras
políticas de cara a la transformación del olivar
tradicional, mayoritario en la provincia de Jaén”.
Luis Carlos Valero, gerente de ASAJA, entidad
que coordinaba esta jornada, asegura que, con
este evento, se quiere “dar respuesta a una
inquietud de ASAJA, y es que el olivar tiene que
sufrir una reconversión. Más de 8.000 hectáreas
por año se están reconvirtiendo en la provincia
de Jaén, sin contar con ningún tipo de ayudas”.

Entrevista
Luis Carlos Valero
Gerente de ASAJA-Jaén
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principal o secundario, a otras actividades fuera
de la agricultura o dentro de ésta en el sector del
olivar. Ese es el gran éxito: poder coger varias
cosechas a lo largo del año y, por tanto, varias
entradas de dinero; diversificar los riesgos al no
poner todos los huevos en la misma cesta;
maximizar el autoempleo, con diferentes cultivos
fuera de las épocas donde el olivar es más
exigente. En definitiva, buscar vida más allá del
olivo.

¿Cuál es la posición de Andalucía en la
producción de viñedo para vinificación en
comparación con otras comunidades
autónomas?
Cabe destacar que, a priori, Andalucía no es una
zona climática ideal para los vinos. Para que la
uva madure y adquiera unas características
organolépticas ideales para luego transmitírselas
al vino necesitamos diferencia de temperatura
entre el día y la noche durante los meses de
agosto y septiembre, que es cuando se produce
la maduración. Por otro lado, sí que las
condiciones climáticas hacen que nuestras uvas
adquieran unos niveles de azucares mas altos
que en otros lugares más al norte por nuestro
suelo calcáreo en las zonas productoras
andaluzas clásicas y nuestro sol, dando lugar a
los vinos típicos de Andalucía y de sus regiones
productivas: finos, dulces, solera e incluso los
coñacs que vienen de estos vinos. Pero no todo
es el fruto y el clima. En los últimos tiempos, y
gracias al buen hacer y formación de los
enólogos y de la introducción de variedades de
gran valor enológico y adaptadas a nuestra zona
andaluza, estamos consiguiendo vinos de muy
buena calidad, llegando a competir con zonas
clásicas españolas como pueden ser Castilla La
Mancha o La Rioja.

¿Qué desafíos destacan en la
implementación de la diversificación
agraria con cultivos leñosos en áreas de
olivar?
Tenemos varios niveles de dificultad a la hora de
implementar esta diversificación, pero me
centraré en los que considero más importantes y
los que durante la jornada salieron a relucir,
como el primer nivel agronómico. Aunque las
condiciones climáticas y edáficas son propicias
para todos estos cultivos alternativos al olivar,
falta sobre todo el conocimiento y técnica por
parte de los agricultores, teniendo en cuenta que
no todos los conocimientos para ser agricultor
vienen en los libros, ya que también hace falta
formación práctica en el cultivo. Otro punto
importante es el segundo nivel técnico-
mecanización. Si bien es cierto que una gran
parte de la maquinaria, con pequeñas

adaptaciones, serviría en teoría para la
recolección de los frutos secos, en la práctica
esto no es verdad. Las varas mecánicas o
vibradores de troncos adaptados al olivar para el
almendro o el pistacho producen daños en los
troncos y en las zonas de fricción. Además, en el
caso de los frutos secos, se requiere
tratamientos específicos postcosecha que bien
tienen que recibir en industria, como el pistacho
o el descapotado en el caso de la almendra, que
hacen que no sea del todo cierto el mantra de
que la maquinaria del olivar se puede usar
también para los frutos secos. En el caso de los
otros cultivos como el cerezo, brevas o vid, se
impone la recolección manual por la delicadeza
de las producciones. El tercer nivel es la
agrupación de oferta y comercialización. En
nuestra provincia aún son escasos estos cultivos
y los agricultores tienen un gran problema para
comercializar sus pequeñas producciones, ya que
no pueden hacer lotes estandarizados
suficientemente grandes como para
comercializarlos a través de los grandes canales,
por lo que muchas veces tenemos que recurrir al
canal corto de comercialización, lo que
actualmente se conoce como kilómetro 0, o
malvender las producciones a intermediarios que
pueden formar lotes de suficiente volumen.

¿Cómo se aborda la sostenibilidad y la
rentabilidad en esta diversificación agraria?
Dentro de nuestra provincia nos empeñamos en
el olivar sobre todas las cosas, un cultivo
bastante rústico y poco exigente en cuanto a
plazos y cuidados: en definitiva, fácil y versátil,
pero hay zonas que propician otros cultivos. El
olivar bien llevado es el top nº1 en cuanto a
biodiversidad en la parcela, con esas cubiertas
vegetales, esos suelos llenos de insectos y esos
olivos albergando diferentes especies de aves y,
por lo tanto, esos olivares como sumidero de
CO2. Pero también es criticable por el
monocultivo, con hectáreas y hectáreas del
mismo clon. Es difícil comparar otros cultivos
permanentes (almendro, cerezo, pistacho,
higuera, vid…) que, con respecto al olivar, salen
perdiendo, ya que, si entendemos estas
plantaciones como un cultivo no son ni de lejos
tan longevas como el olivar, por lo que su huella
en cuando a biodiversidad en la parcela y fijación
de CO2 se hace a corto plazo, como en el caso del
almendro y su periodo productivo, que está en
torno a los 25 años. Otros cultivos como el
pistacho o la vid, con periodos productivos más
amplios que, a diferencia del olivar, producen
mucha menos biomasa por hectárea, hacen que
al final cualquier comparación con un olivar bien
mantenido y cultivado sean inferiores en cuanto
a biodiversidad y fijación de CO2.
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Francisco Elvira es el secretario de Organización de COAG Jaén, entidad organizadora de la jornada sobre cultivos complementarios al olivar.

La diversificación del olivar jiennense fue el gran
tema que centró la segunda jornada de invierno
del CES provincial. Este encuentro estuvo
organizado por COAG Jaén, por lo que hablamos
con el secretario de Organización para conocer
los datos más importantes a los que dio luz la
celebración de este encuentro con profesionales
del sector, entre los que estaban agricultores de
cultivos complementarios al olivar.

¿Cuál es la experiencia de las empresas
dedicadas a cultivos complementarios al
olivar como el cerezo, la vid, pistacho,

brevas y almendros en Jaén? ¿Tienen éxito?
El éxito es una medida relativa, ya que no solo
depende de un parámetro. Debemos tener en
cuenta muchas otras cosas y no solo la
rentabilidad económica, que es por lo que al final
terminamos midiendo el éxito de una actividad o
cultivo. Sin menospreciar la rentabilidad
económica como parte de este éxito, a mi
entender y el de otros intervinientes en la
jornada, la principal cualidad por la que podemos
verlo en estos cultivos es por la diversificación
con respecto al olivar. Dicho de otro modo, estos
cultivos son un complemento, bien a modo

Entrevista
Francisco Elvira
Secretario de Organización de COAG Jaén
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Fuente de la Peña; Juan José Medina, antiguo
alumno de FP en la Fundación Laboral de la
Construcción; y Francisco Chamorro,
vicepresidente de la Asociación de Constructores
y Promotores de Jaén, con quien hablamos.

¿Cuál es la importancia de la Formación
Profesional en el sector laboral de la
construcción en Andalucía y en Jaén?
La importancia de la Formación Profesional en la
construcción es tan relevante y similar tanto en
Andalucía como en Jaén. Los sistemas de
construcción y las nuevas tecnologías, que al
final repercuten en una mejora de la calidad y la
huella medioambiental de la construcción,
precisan de una formación estructural adecuada
a estos nuevos sistemas constructivos.

Consecuentemente, hay que formar tanto a los
futuros trabajadores como a trabajadores en
activo, con una simultaneidad en formación en
seguridad e higiene en el trabajo que nunca
debemos olvidar por la peligrosidad de nuestro
sector.

¿Qué ventajas ofrece la Formación
Profesional Dual para abordar la falta de
mano de obra en el sector de la
construcción en Andalucía?
En primer lugar, es importante saber que la falta
de mano de obra cualificada en nuestro sector
está estimada en nuestra provincia en más de
3.500 nuevos trabajadores. Desde la Asociación
de Constructores y Promotores de Jaén llevamos
más de cinco años en la formación de nuestro
sector, constituyendo uno de los pilares de
nuestra asociación y algo demandado por
nuestros asociados. La mayor ventaja de la
Formación Dual es que los jóvenes, además de
ver la teoría en las aulas, conocen el sector
directamente en nuestras empresas, con una
formación directa en el centro de trabajo real.

¿Cuáles son las iniciativas específicas de FP
Dual destinadas a mejorar el sector de la
construcción en Jaén?
Los sistemas de construcción y materiales en la
obra civil han evolucionado mucho durante los
últimos años, dando una mayor calidad a los
sistemas constructivos. Hablamos de viviendas
de eficiencia energética 0, fachadas ventiladas o
domótica.

La Formación Dual se dirige hacia ese fin, el de
formar con los nuevos sistemas constructivos,
sin olvidar los sistemas de seguridad colectivos e
individuales en el trabajo. De esta manera
formamos a trabajadores con miras al futuro en
las nuevas tecnologías de nuestro sector.

¿Qué papel juegan las empresas de
construcción en la implementación de la FP
Dual en Andalucía?
Las empresas de construcción son
fundamentales en la Formación Dual, pues sin
ellas no tendría sentido. Una de las bases de este
sistema es la formación en el centro de trabajo,
donde el alumno realiza prácticas directamente
en el oficio, donde la empresa se compromete a
enseñar las distintas partidas y sistemas
constructivos. Esto conlleva para la empresa un
coste importante, ya que estas enseñanzas se
imparten por personas cualificadas.

¿Qué colaboraciones existen entre
empresas y centros educativos para
impulsar la FP en el sector de la
construcción en España?
La colaboración entre empresas y centros
educativos es total. Desde la Asociación de
Constructores y Promotores de Jaén les
facilitamos directamente los nombres de las
empresas que pueden colaborar antes de
empezar el curso, con lo que se garantiza la
Formación Dual.

Las empresas colaboran muy bien, ya que se
están garantizando una futura mano de obra
cualificada. Lo consideran una inversión que a
posteriori va a tener un retorno en beneficio de
la empresa y el alumno, al que se le garantiza un
empleo estable y de calidad en el tiempo.

Ante esta falta de mano de obra, ¿podría el
empleo femenino llenar ese hueco de
demanda de puestos de trabajo en el
sector?
Considero importante que las mujeres se
incorporen a esta formación en la modalidad
dual. La construcción no solo es de hombres,
como se ha querido definir: una mujer es tan
capaz o más de manejar una grúa y realizar los
distintos trabajos en nuestro sector, por lo que,
desde este foro, hago un llamamiento a las
mujeres para que se unan y se formen en los
distintos oficios que integra la construcción.
Seguro que encontrarán, dentro de las
modalidades de trabajo, alguna que le satisfaga
en su carrera profesional, además de obtener
unos recursos e ilusión en su vida profesional. En
suma, la Asociación de Constructores y
Promotores de Jaén ofrecemos cursos de
formación a través de Ayuntamientos e IMEFE.
En este apartado es menester mencionar la
importante labor que se está desarrollando a
través de la Fundación Laboral de la
Construcción, con unas instalaciones provinciales
en el Polígono de los Olivares de Jaén de las que
hacen buen uso.
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Francisco Chamorro es el vicepresidente de la Comisión de Infraestructuras y Vivienda del Consejo Económico y Social de la provincia de Jaén.

En marzo, el Consejo Económico y Social de la
provincia de Jaén celebró la jornada ‘Formación
profesional dual y formación profesional para el
empleo, una vía para solucionar la falta de mano
de obra en el sector de la construcción’, en la que
participaron numerosos expertos de los campos
de la formación y la construcción, con ponencias
como la de Mª Ángeles Osorio, CEO de Aula
Integral de Formación, o la de Alfonso Quesada,
profesor del IES Fuente de la Peña y dinamizador
de Dual de la Delegación Territorial de Desarrollo
Educativo y Formación Profesional de Jaén.

Destacó la riqueza de opiniones vertidas en la
mesa redonda sobre casos prácticos, en la que
intervinieron José Ángel Mesa, secretario general
de la Asociación de Constructores y Promotores
de Jaén; Mª Ángeles Osorio; Keyla Sevilla,
responsable de Ilusion Three; Andrés Fuentes,
profesor, coordinador de DUAL y jefe de
Departamento de Edificación y Obra Civil del IES
Fuente de la Peña; Luis Miguel Morillas,
responsable territorial de Empleo de la Fundación
Laboral de la Construcción de Andalucía; Antonio
Sabalete, antiguo alumno de FP Dual del IES

Entrevista
Francisco Chamorro
Vicepresidente Asociación de Constructores
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El CES provincial presenta una propuesta de desarrollo de la red
de transporte de energía eléctrica con horizonte 2030 para Jaén

La finalización de la autovía A-32 Bailén-Albacete va a demandar una red de transporte eléctrica que permita la generación, distribución y mayor consumo de energías renovables gracias a las nuevas iniciativas empresariales de la provincia.

El Consejo Económico y Social de la provincia de
Jaén presentó la propuesta de desarrollo de la
red de transporte de energía eléctrica para la
provincia de Jaén en la plataforma de Plani-
ficación de Red Eléctrica, con motivo de la orden
publicada en el BOE del 23 de diciembre de
2023, por la que Red Eléctrica abría un plazo de
presentación de propuestas para la planificación
de la red de transporte de electricidad en el hori-
zonte 2025-2030, y cuyo plazo finalizó el 31 de
marzo.

Autopistas eléctricas

Esta propuesta, además de dar respuesta a todos
los ejes de industrialización de la provincia de
Jaén, posibilitaría contar con una gran capacidad
de generación, distribución y consumo de energía
ante las iniciativas que se van originar con la
ejecución de la autovía A-32 Bailén-Albacete, fa-
voreciendo la cohesión territorial de las dos pro-
vincias que quedaron fuera de las grandes plani-

ficaciones realizadas anteriormente de las redes
de distribución, siendo los territorios que mejor
representan actualmente el llamado “desierto de
las autopistas eléctricas”. Ya en el mes de fe-
brero, el diputado de Infraestructuras de la Dipu-
tación Provincial de Jaén, José Luis Agea, presen-
tó el proyecto en el Foro Técnico-Empresarial de
la Biomasa. Allí, Agea defendió un mallado eléc-
trico en la provincia que uniera Baza y Marmole-
jo, pasando por Úbeda, donde saldría una bi-
furcación de 400 kilovoltios hacia Villanueva del
Arzobispo y otra de 220 hacia Jaén-Alcalá la
Real.

Para el presidente del CES, Manuel Parras Rosa,
“quedarnos fuera del nuevo marco de plani-
ficación, sin contar con la red de transporte de
energía eléctrica que proponemos, lastrará el fu-
turo de la provincia en los próximos quince años.
Por eso, hemos justificado muy bien su conve-
niencia, apoyándonos en las ‘Memorias sobre la
situación socioeconómica y laboral de la pro-

vincia de Jaén’ que elaboramos desde el CES,
haciendo hincapié en el despoblamiento y, por
tanto, el reto demográfico; la tasa de desempleo
y, en consecuencia, las oportunidades del empleo
verde; y el potencial de nuestra provincia en el
desarrollo de energías renovables como principa-
les argumentos, razones que coinciden con los
objetivos del Ministerio de Transición Ecológica y
el Cambio Demográfico en el nuevo marco de
planificación”.

La visión del CES provincial al respecto es que
este eje, además, engloba a las zonas con mayo-
res problemas demográficos de las dos provincias
españolas, por lo que “la planificación de la red
de transporte de electricidad para el periodo
2025-2030 debe impulsar una estrategia para la
promoción y vertebración de los territorios, ga-
rantizando el equilibrio y la cohesión territorial,
así como la funcionalidad de los municipios del
eje de la A-32 Bailén-Albacete, en sintonía con
las acciones que está desarrollando el Ministerio

para la Transición Ecológica y el Reto Demográfi-
co en este apartado”, afirmó el presidente del
CES provincial, Manuel Parras. La aceptación de
la propuesta contribuirá a la cohesión territorial
de una provincia que “ante su falta de
evacuación, ve lastrado su desarrollo económico
no solamente por las iniciativas de generación de
energía renovables que no se pueden ejecutar,
sino también por la limitación que está suponien-
do, a muchos territorios, la merma de instalacio-
nes de empresas y otros tipos de negocios y
servicios que no acaban de posicionarse en el
mercado jiennense al no poder satisfacer su de-
manda eléctrica”, añadió Parras.

Asimismo, la gran capacidad que tiene la pro-
vincia de Jaén en la generación de energías reno-
vables va a contribuir al cumplimiento de los
compromisos en materia de energía y clima con-
cretados a nivel nacional en el Plan Nacional
Integrado de Energía y Clima (PNIEC 2021-2030)
y sus eventuales revisiones.
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